





# NIPPON FOOD SHIFT

**雀田** 国産牛は輸入牛に比べて高いとよくいわれますが、外国種や輸入牛でも飼養期間の半分より長く国内で飼養すれば国産牛と呼ばれます。これは消費者にはあまり知られていないことです。国産牛のなかでも私が生産している黒毛和牛は高級品。なぜ高いかというと、お肉になるまで3年もかかるからです。こうした農業の現実を知ってほしくて、私たちのチー

また事業者の方々も含めて一緒に考えていかなければと思います。

**生産者だけではない  
食を支えるのは**  
——まずはみなさんと農業の関わりについて聞かせてください。

**飯野** 埼玉県川越市でカブ、サトイモ、ニンジン、それに川越名産のサツマイモなどを作っています。5年前に全国農協青年組織協議会の会長を務め、日本の農業をどのように持続可能なものにしていくかを仲間たちと熱心に議論し、この問題の解決が私のライフワークにもなっています。

**佐藤** 学生時代に中越地震復興支援のボランティアとして新潟の十日町市に入り、それが縁でこの地で就農しました。「里山農業を心動く世界に」をモットーに新しい形の生産組合を作つて、サツマイモを栽培から加工・販売までしています。同時に、農村女性の自立支援にも取り組んでいます。

**窪田** 鹿児島農業大学校で知り合った夫と一緒に、霧島市で黒毛和牛の繁殖と肥育を営んでいます。鹿児島里牛の魅力発信・消費拡大のために畜産を営む女性たちのコミュニティー活動にも関わっています。近年はトウモロコシなどの飼料が倍近く値上がりして、経営は厳しいですが頑張っています。

おいしいものが当たり前のよう手に入り、豊かな食を享受できる今日本の日本。その当たり前は、今後もずっと続していくのでしょうか。気候変動・世界情勢の変化など地球規模のものから、少子高齢化など国内問題まで、日本の「食」の裏側には解決すべき様々な課題があります。

これから「食」はどうあるべきか、そのために何をするべきか。「農業・農村基本法」の見直しに向けた議論の一環として、3日連続この紙上で消費者、事業者、生産者の方々と農林水産省の若手職員有志による「チーム2050」の座談会を開催します。思いや意見を交わしながら、20年後、30年後の日本の「食」を考え、あるべき姿を追求します。

「おいしい」の、その前に。  
これからのおいしいを  
どう考え、何をするべきか？

生産者  
×  
農林水産省

どう考え、何をするべきか？

「おいしい」の、その前に。  
これからのおいしい「食」を  
どう考え、何をするべきか？

ムは地元の子どもたちを集めて話をしています。消費者とのダイレクトな接点、率直なコミュニケーションの場はこれからも増やしていきたいです。

**横山** 労働力をいかに確保していくかは農水省にとって最も重要な課題です。人口全体が減少している中で、単に農業は八が足りないから八が次

**佐藤** 農産物は毎年同じ品質のもの、同じクオリティーのものができるとは限りません。どうしても品質に「のらぎ」が出るべからず、各所から反対す。

活もさらに多様化、簡便化が要求されていきます。食品産業では加工技術も進化していきます。そうすると今以上に質・量ともに多様な加工品のニーズにこころを費す事が求められ

A close-up profile view of a man's head and shoulders, facing left. He has dark hair and is wearing a dark suit jacket over a light blue shirt. The background is slightly blurred, showing what appears to be a window or a doorway.

檢証中

# ニッポンの食 NEXT 座談会③

## 本質への共通理解 求められるICT化

――サステナブルな農業経営のために、農業者はどう意識改革をするべきか、また消費者に求めたいことは?

飯野　日本のスーパーでは、海外では考えられないぐらいハイクオリティーな農産物が格安で売られています。農家はそのためにかなりのコストと手間を負担している。本音で言えばもつと高く買ってほしいけれど、私も消費者の一人なので、値上げは心苦しい。ただ、今後の農業の持続可能性を考えた

農業法人化も一つの道ですが、私は小規模個人事業主であつても、法人並みに労働環境を整えることで従業員やパートさんが笑顔で仕事ができるようになります。農業は自然相手で予期しないこともありますが、農業は食べ物に困らないし、自然と触れあう環境は子育てには最適。人それぞれの感覚ですが、幸せを感じる職業だと思います。幸せな農業者が地

は必至だと思います。例えば私が生産しているカブの場合、目立たない収穫の時にいた傷などがあると見た目だけの問題で秀品から等級を下げ、2割程度安く取り引きされます。この商品を秀品扱いにしていただければ私たちの手取りも増えます。もちろん虫食いや病気のものは論外です。また、新規就農者も、手取りが増えれば定着率が上がる可能性があり、

農林水産省

将来の農林水産省の政策を担う若手職員の有志による「チーム2050」。今日的な社会課題や国内外の動向を踏まえ、未来（2050年）の農林水産業や施策のあり方につ

# 食料・農業・農村基本法、検証中。

# 食から日本を考える。

農林水產省